

Association des Habitants du Petit-Ry

1340 Ottignies, le 12 février 2019.

Place Père Bruno Reynders, 15
1340 Ottignies
Téléphone : 010 40 28 36
Courriel : petitry1340@gmail.com

La Gazette du Petit-Ry – numéro 5 – février 2019

*Le bulletin d'information des habitants heureux du Petit-Ry ... et
qui veulent le rester.*



Edito

Bonjour à toutes et tous,

Un sommaire plutôt chargé pour votre Gazette de l'hiver 2019. Jugez plutôt : nous entamerons notre tour d'horizon par un rappel de 3 activités récentes au Petit-Ry :

- l'Assemblée générale de l'AHPR du 13 janvier suivie du goûter de nouvel-an ;*
- l'inauguration de la bibliothèque du Petit-Ry le 2 février ;*
- le goûter 'crêpes' de la Chandeleur le 2 février dernier.*

Nous ferons ensuite le point sur quelques dossiers, un peu plus administratifs certes mais combien utiles, comme la participation citoyenne, le renouvellement de la CCATM, le dossier des locaux scouts ou le nouveau Jardin de la Balbrière.

Edgard partagera à nouveau avec vous sa passion pour l'histoire du Petit-Ry en vous disant tout sur l'avenue Van de Walle. Nous répondrons à vos demandes concernant les limites du Petit-Ry ou l'idée d'un système d'échanges entre habitants du quartier avant de terminer cette édition par nos prochaines activités.

1. Le goûter de nouvel-an

C'est déjà presque devenu une bonne habitude, le goûter de nouvel-an de l'AHPR a rassemblé près de 50 personnes le 13 janvier dernier au Local blanc. Rien de tel qu'une après-midi festive pour lancer l'année au Petit-Ry dans la bonne humeur et la convivialité.

2. L'AG de l'AHPR

Ce goûter était précédé par l'Assemblée générale annuelle de notre association. L'occasion de jeter un regard sur les activités de 2018 et de lancer les bases de celles, d'ores et déjà, prévues en 2019. Vous avez reçu entretemps le rapport détaillé de cette réunion, je n'y reviendrai dès lors pas trop longuement ici, si ce n'est pour évoquer le programme des activités prévues en 2019. Voir le point 11 ci-dessous. Notez quand même que l'AHPR compte désormais 145 membres, ce qui est remarquable après 1 an seulement d'activité.



3. Inauguration de la Bibliothèque du Petit-Ry

Accessible en mode expérimental depuis l'automne dernier, la bibliothèque du Petit-Ry a désormais atteint sa vitesse de croisière avec plus de 40 lecteurs enregistrés. L'occasion était belle pour célébrer, le 2 février dernier, l'inauguration de cette bibliothèque, fruit d'une collaboration étroite entre la fabrique d'Eglise et son Président René Prieels, la Conférence de Saint-Vincent-de-Paul (Danny Hermand et Paula Delatinne), les prêtres de la paroisse (les abbés Salvator Ntibandetse et Emile Mbazumutima) et l'AHPR, essentiellement Edgard Vergucht, véritable cheville ouvrière de ce projet.

Lors de l'inauguration, Salvator et Emile nous ont confié pour l'anecdote que le mot '*gousouma*' en kirundi - la langue principale du Burundi - signifie tout à la fois 'boire' et 'lire'. On imagine déjà les qui pro quo nombreux et cocasses ... 😊

Rappelons que la bibliothèque est située dans le garage de la cure, **avenue Saint-Pie X, 1** et que la permanence est assurée par Danielle de Loncin (merci Danielle !) **les mercredis et samedis de 14 à 16 h.**



Salvator Ntibandetse – Edgard Vergucht

4. Les crêpes de la Chandeleur

La Chandeleur tombant un samedi cette année, l'occasion était belle pour Reginald et sa famille (son épouse Yina et ses filles Katy et Lesly) ainsi que Vicky de lancer l'idée d'un goûter crêpes. Ainsi dit, ainsi fait : près d'une cinquantaine de voisins du Petit-Ry se sont retrouvés au Local blanc le 2 février autour de crêpes-maison dans la bonne humeur. Un grand bravo et merci à tous !



Quel délice !

5. Le renouvellement de la CCATM

La Ville d'Ottignies-LLN a décidé de renouveler la composition de la Commission Consultative pour l'Aménagement du Territoire et la Mobilité, en bref la CCATM. L'AHPR souhaite présenter un candidat à cette importante assemblée. Un appel à candidatures a dès lors été lancé parmi nos membres. Pour plus de détails, voir l'e-mail de notre Secrétaire du 9 février 2019.



6. Participation citoyenne

En réponse à l'appel lancé par le nouveau conseil communal visant à une meilleure participation citoyenne, l'AHPR s'est manifestée auprès des autorités communales pour rappeler notre disponibilité en la matière. A fortiori quand il s'agit de sujets susceptibles d'intéresser les habitants du Petit-Ry.

Une copie électronique du courrier de l'AHPR est disponible sur simple demande à adresser au secrétariat.



Hôtel de Ville d'Ottignies-Louvain-la-Neuve.

7. Les nouveaux locaux pour les scouts

Par rapport à notre dernière Gazette, nous n'avons guère d'informations nouvelles concernant le projet de nouveaux locaux pour les scouts prévus près de l'église du Petit-Ry. Nous savons juste que les responsables des scouts poursuivent l'analyse du financement de ce projet. Nous reviendrons vers vous dès l'apparition d'un élément neuf dans ce dossier, en particulier la date du début des travaux. D'ici là, l'AHPR reste attentive, bien sûr.

8. (Les Jardins de) La Balbrière

Par contre, le projet évoqué depuis près de 20 ans et maintes fois reporté d'un lotissement derrière la Résidence Malvina et l'Ecole du Petit-Ry avance, quant à lui, à grands pas puisque la phase de commercialisation vient d'être lancée ! L'AHPR n'est pas partie prenante dans ce projet mais nous allons, bien sûr, en suivre l'évolution, en particulier concernant les éventuelles incidences en matière de circulation et de mobilité dans le quartier.

L'AHPR a déjà pris contact avec le gestionnaire du projet qui nous a informés que l'accès à la résidence Malvina via l'avenue Abbé Huyberegts sera effectivement supprimé lorsque la rue Champ Dabièrre sera ouverte au public à partir de la rue du Corbeau. Nous y reviendrons dans une prochaine Gazette.

Un coin d'histoire : aujourd'hui, l'avenue Van de Walle

Rien à voir ici avec *Philippe*, l'ancien footballeur, ou *Robert*, le judoka 😊
Edgard Vergucht nous éclaire aujourd'hui sur le pilote belge de la R.A.F. qui a donné son nom à l'avenue centrale du Petit-Ry.

Avenue van de Walle



L'avenue van de Walle est l'axe principal du quartier du Petit-Ry ; elle part du Vieux-Chemin de Genappe, passe devant l'église Saint-Pie X et aboutit au rond-point de la rue de Pinchart, au-delà duquel elle est prolongée par l'avenue Winston Churchill. Lors de la création du quartier en 1960, elle s'appelait avenue Nouvelle. Son nom actuel lui a été donné pour honorer la mémoire de Paul van de Walle de Ghelcke, né à Ixelles le 18 février 1917. Paul perd son père à l'âge de dix-huit mois et est élevé par sa mère et sa grand-mère, Madame de Néeff ; toutes deux moururent des suites d'un accident de voiture pendant l'exode en août 1940. Un ami le décrit comme « *un jeune homme plein de charme, beaucoup aimé par ses contemporains ; un vrai casse-cou, n'ayant peur de rien, et que ses amis appelaient Ghelcke* ».

En 1940, il s'évade, s'embarque à bord du navire SS Sobiewski et rejoint l'Angleterre le 6 juin. Le 10 octobre, il s'engage comme volontaire de guerre dans les Forces Armées Belges ; le 2 novembre il entre dans la Royal Air Force et est envoyé en poste à l'aéroport d'Odiham (Hampshire).

Le 25 janvier 1941, Paul devient élève sergent pilote, il est transféré en juillet à l'aéroport RAF de Shawbury et en septembre à Catfoss (Hull) où il est confirmé dans son grade de Sergent pilote.

Promu 1^{er} Sergent Pilote, il est transféré le 5 février 1942 à l'aéroport RAF Birchman, Norfolk, et affecté au 248^e Squadron du RAF Coastal Command.



Bristol Beaufighter

Le 8 février 1942, il accompagne le sergent pilote britannique Leonard Newal Brown, comme navigateur à bord d'un bimoteur Bristol Beaufighter. Ils sont chargés de surveiller l'estuaire du fleuve Ems en Mer du Nord, pour empêcher les dragueurs de mines allemands de neutraliser les mines anglaises mouillées sur l'itinéraire des bâtiments ennemis. Lors de l'attaque d'un navire allemand, leur avion est abattu par la DCA et les deux hommes sont tués. Le corps de Paul n'a pas été retrouvé. Celui du pilote est inhumé au Kiel War Cemetery en Allemagne.

Paul van de Walle de Ghelcke a été décoré à titre posthume de la Croix de Chevalier de l'ordre de Léopold II, avec palmes et de la Croix des Evadés, octroyée pour avoir quitté le pays occupé et voyagé clandestinement vers l'Angleterre, où il fut l'un des premiers Belges à arriver.

Paul avait à peine 25 ans lorsqu'il est mort en mission ; il n'a pas laissé de descendance. Sa sœur Reine a épousé en juillet 1942 Roland du Roy de Blicquy, Reine et Roland étaient propriétaires de la ferme de Balbrière et des terres qui l'entouraient, une partie de ces terres a été lotie dans les années 1960 pour créer le quartier du Petit-Ry.

Deux mémoriaux, à Runnymede (Surrey-Angleterre) et à Bruxelles (Anciennes Facultés Saint-Louis), ont été érigés en souvenir de ce jeune aviateur, mort pour sa patrie.

Nous remercions la famille van de Walle de Ghelcke et le Cercle d'Histoire d'Ottignies-Louvain-la-Neuve pour leur aide qui a permis de rédiger cet article.



PRODESSE DIVINUM

Monsieur et Madame Roland du ROY de BLICQUY;

Mademoiselle Patricia du ROY de BLICQUY;

Mademoiselle Cécile van de WALLE de GHELCKE; le Baron et la Baronne Pierre VERHAEGEN;

Le Lieutenant Général Baron et la Baronne de RENNETTE de VILLERS PERWIN et leurs enfants;

Monsieur et Madame de GRANGES de SURGERES et leurs enfants; Monsieur et Madame François VERHAEGEN et leurs enfants; Monsieur et Madame André VERHAEGEN et leurs enfants; Madame F. de SELLIERS de MORANVILLE; Mademoiselle Gisèle VERHAEGEN;

après de longues recherches, et en ayant acquis la douloureuse certitude, ont la grande tristesse de vous faire part du décès de

MESSIRE

Paul, Antoine, Jacques, Léon

VAN DE WALLE DE GHELCKE

PILOTE AVIATEUR DE CHASSE A LA R.A.F.

Croix de Guerre 1945 avec Palme

leur beau-frère, frère, oncle, neveu, petit-neveu, cousin germain et cousin bien aimé, né à Bruxelles le 18 février 1917, et tombé au Champ d'Honneur pour son Roi et sa Patrie, le 8 février 1942.

Un service solennel pour le repos de son âme sera célébré en l'Eglise des RR. PP. Carmes déchaussés, avenue de la Toison d'Or, le mercredi 31 octobre 1945, à 11 heures.

PRIEZ DIEU POUR LUI

Bruxelles, le 24 octobre 1945

37, rue des Drapiers.

11. Un système d'échange et de petites annonces au Petit-Ry ?

Plusieurs membres de l'AHPR ont suggéré un système de petites annonces et d'échanges de services (via la Gazette ? via un panneau à la bibliothèque ? via des boîtes ad hoc chez les commerçants du Petit-Ry ?) entre les habitants du quartier. Nous allons nous pencher sur ces différentes suggestions. Mais inutile peut-être de réinventer la roue, nous allons aussi voir ce qui existe déjà, comme initiatives similaires dans la commune. Voir notamment <http://selcoupdepouce.be/node/15108>.

12. Le calendrier des prochaines activités dans le quartier

Vous trouverez ci-dessous ici une liste, non exhaustive, des activités prochainement prévues dans le quartier :

- un **carnaval** pour enfants fin février/début mars ? Si vous vous sentez l'âme de reprendre cette activité, merci de contacter le secrétariat. **Si c'est trop juste pour 2019, nous reprendrons l'idée en 2020 ;**
- **week-end 'Be Wapp'** des 29,30 et 31 mars : l'AHPR collabore avec cette initiative de nettoyage prévue dans la commune. Les volontaires recevront du matériel (gants, chasubles, sacs) pour organiser leur ramassage en toute sécurité ;
- **une marche et un jeu** « A la découverte des Sentiers du Petit-Ry le dimanche 7 avril 2019. Départ à 10h30 devant l'église St.Pie X , avenue Van de Walle, puis pique-nique ouvert à tous au Local blanc ;
- **printemps** : le groupe 'jardinage' va lancer ses premières activités ;
- **le 24 mai**, une soirée cabaret-théâtre ;
- **en juin** : la corrida du Buston, course à pied avec idéalement une équipe du Petit-Ry ;
- **la brocante du Petit-Ry** le 1 septembre ;
- **les fêtes de Wallonie en septembre** : proposition de création d'un char en collaboration avec le quartier de la Boissette ;
- **à l'automne** : une bourse de livres d'occasion au Local blanc ;
- **le 31 octobre** : la soirée Halloween ;
- **début 2020** : grand feu avec les vieux sapins de Noël.

Via des e-mails spécifiques, nous reviendrons en temps utile sur ces différentes manifestations. N'hésitez pas à vous manifester pour rejoindre l'équipe des organisateurs spécifiques à chaque activité.

Le prochain numéro de la **Gazette du Petit-Ry** est prévu pour le printemps 2019. N'hésitez pas à faire parvenir au secrétariat vos réactions, avis ou commentaires pour le **30 avril 2019** au plus tard.

Editeur responsable : Pierre Michotte

Ont contribué à ce numéro : Anita Rigot-De Groeve, Edgard Vergucht & Pierre Michotte

Secrétariat de l'AHPR : Anita Rigot-De Groeve - e-mail : petitry1340@gmail.com

Depuis le 13 janvier 2019, le Conseil d'Administration de l'AHPR est composé comme suit :

- Président : Eric Van de Goor
- Secrétaire-Trésorière : Anita Rigot-De Groeve
- Membres : Patrice Baillieux
- Reginald de Biolley
- Jérémy Malengreau
- Pierre Michotte
- Christian Scheldeman
- Christine Van de Goor-Lejaer
- Edgard Vergucht